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中超争亚冠，先做必答题再做选择题记 者

与强者交手与强者交手，，才能真正强大才能真正强大
——申花阶段性总结，斯卢茨基已找到球队“命门”

文/李冰

用“灰头土脸”这四个字形容
中超球队在2024至2025赛季亚冠
精英联赛中的表现和结果，不好
听，但是很贴切。

2001年，中国男足国家队在米
卢的带领下，拿到了第二年参加日
韩世界杯决赛阶段比赛的资格，至
少在那个时候，很多人觉得那应该
是中国足球正式登上国际舞台的新
开始，但事实上，哪怕是在三场小组
赛一球不进、一分不得、一场不赢，
对于接下来的24年，依然是一个再
也没能抵达过的终点。

同样的错觉，或者说是“幻觉”，
出现在了广州恒大队两次赢得改制
之前的亚冠联赛冠军奖杯之后。那
个时候，因为一度高居世界第一的

投入，因为里皮和斯科拉里这样的
国际名帅以及奥斯卡、拉维奇、特维
斯这样的世界级球星，中超成为了
英超西甲之后的全球第六大联赛，

“换算”下来，就成了那个在日韩澳
伊面前都能横着走的“亚洲第一”，
打个亚冠自然不在话下了。

可惜的是，跟当年的国足一
样，理想有多丰满，现实就有多骨
感。连续两个赛季，参加亚冠的中
超球队都没能跨过东亚区四强这
道坎儿，尤其是在这个赛季的亚冠
精英联赛中，三支中超球队客场七
次对阵 J 联赛球队全部败下阵来，
被对手狂进22球，可谓是毫无还手
之力。一方面，J 联赛整体水平更
高，这一点从他们有两支球队打进
东亚区四强当中不难看出，另一方
面，用申花队主教练斯卢茨基的话

说，就是中超球队与亚洲强队之间
的差距在于“比赛强度不够”，这一
点，即便是在拥有超级外援的那几
个“金元”赛季，这个问题也没有真
正得到过解决，因为每次解决问题
的，大多是外援而不是更能代表中
超真实水平的本土球员。

中超球队止步今年亚冠东亚
区八强带来的最直接的影响，就是
技术分被泰国超越，直接参加2026
至 2027 赛季亚冠精英联赛小组赛
的“门票”从两张缩减到了一张，也
就是只有中超联赛冠军可以直通
亚冠小组赛，足协杯冠军或者联赛
亚军（中超联赛和足协杯冠军被同
一支球队获得情况下）则要先踢一
轮资格赛，另外还有一支球队参加
亚冠二级联赛。名额的减少，意味
着中超球队在亚洲赛场上的竞争

力会进一步削弱，中国足球在亚洲
足坛的影响力也将随之下降——
17日，亚冠精英联赛四分之一决赛
抽签结果出炉，横滨水手与沙特利
雅得胜利队相遇，而如果中超球队
能够在之前的八分之一决赛中迈
过横滨水手这一关的话，接下来他
们就将站在C罗、马内和布罗佐维
奇这些世界级球员面前，而这样一
场比赛对于球队知名度和商业价
值的提升，不言而喻。

可以肯定的是，决定中超甚至
中国足球在亚洲足坛“江湖地位”
的，只有且只能是实力，与其羡慕
日韩的稳定以及泰国、印尼、马来
西亚的突飞猛进，不如静下心来想
想怎么做好“厚积”这一步，把中国
足球的底子打稳打牢，让本土球员
成为中超赛场上的主角而不是只
能跑跑龙套打打下手，然后再去想
怎么“薄发”——有日本和沙特足
球两个例子“打样”，中超应该做出
什么样的选择并不难。

“我们会认真汲取这次参加亚冠
精英联赛的经验，在后续即将到来的
新赛季亚冠精英联赛中打出更好的内
容和结果。”止步东亚区四分之一决赛
后，斯卢茨基坦言申花与亚洲顶尖对
手之间的差距就在于“比赛强度”这四
个字。“我希望（申花队）能进一步提高
比赛强度，以那些亚洲赛场的劲旅为
榜样，这也是我们需要去正视的问题
和差距。”

用斯卢茨基的话说，就是自己是
一个“更愿意向前看而不是纠结于过
去输了或者赢了多少场比赛”的人。

不过，可以“忽略”申花队过往参
加亚冠联赛成绩的斯卢茨基不能不考
虑的，是这项对球队历史而言并不算
成功的赛事给球队带来的心理上的影

响。事实上，除了在特殊情况下进行
的2020赛季亚冠之外，申花队上一次
在亚冠联赛中赢球，已经是2009年的
事情了，所以在2024至 2025赛季采
用“瑞士轮”这种新赛制之后，面对来
自日本、韩国和澳大利亚的多支强队
以及客场作战等不利因素，不少人在
小组赛开始之前便不大看好申花队的
亚冠前景，尤其是队中的国字号球员
需要三线连轴作战的情况下。

即便是在小组赛最吃紧，也就是
连续输给光州FC、蔚山HD和横滨水
手的那段时间里，哪怕只剩下了理论
上的出线可能，不管对内还是对外，
斯卢茨基表达出来的都是“小组出线
目标不变”，而申花队也确实用小组
赛最后一轮对神户胜利船队的胜利，

拿到了晋级东亚区八强的入场券，创
下了球队参加改制后的亚冠联赛第二
好的成绩。

小组出线的经历，显然给了第一
次带队参加亚冠的斯卢茨基更多的信
心，所以也才有了八分之一决赛主场
对阵川崎前锋这场堪称经典的对决，
在路易斯和朱辰杰一前一后两大主力
同时因伤缺阵，另外一名外援前锋米
内罗也无法首发出场的情况下，申花
主帅用刘诚宇和杨皓宇这样的年轻小
将与对手周旋并且最终1比0获胜，而
他也在赛后表示，只有不断地跟这些
强队交手，申花才能真正强大起来。

“比赛可能不会每一场都赢，但我们可
以保证带着战胜对手的勇气，在每一
场比赛中全全力以赴。”

今日集结，面对新课题
3月 17日，也就是打完八分之一

决赛客场对阵川崎前锋、刚刚结束了
2024/2025赛季亚冠精英联赛之旅五
天之后，按照计划将在今天重新集结
的申花队，开启了又一次的亚冠之旅。

虽然中超球队在这个赛季的亚冠
精英联赛中表现平平，但是对于参加
下一个赛季也就是2025至2026赛季
的亚冠精英联赛并没有什么影响。由
于中超联赛并未实行跨年赛制，参加
下赛季亚冠联赛的球队的参赛资格依
然根据2024赛季中超联赛和足协杯
比赛的成绩确定。

根据亚足联俱乐部参赛准入手
册，并结合2024赛季中超联赛和足协
杯比赛成绩，上海海港（2024赛季中
超冠军、足协杯冠军）和上海申花
（2024赛季中超亚军）将分别获得一
个亚冠精英联赛的直接参赛名额，成
都蓉城（2024赛季中超季军）将获得
一个亚冠精英联赛的非直接参赛名
额，北京国安（2024赛季中超第四名）
将获得一个亚冠二级联赛的直接参赛
名额。以上俱乐部须先完成亚足联准
入，方可获得参赛资格。竞赛成绩达
标的球队未通过准入审核时，2024赛
季中超前八名可依次进行递补。

从目前的情况来看，一直正常运
营的申花近两年通过下赛季亚冠精英

联赛资格审核基本没有问题，摆在斯
卢茨基和申花队员面前的，是如何在
吸取之前经验教训的前提下，在下赛
季的亚冠赛场上有更好的表现。“这个
赛季征战亚冠精英联赛的过程当中，
斯卢茨基不止一次地提到了‘比赛强
度’这四个字，这既是他在申花队身上
发现的，在其他参加亚冠的中超球队
身上同样存在。”

在一位长期关注申花队的业内
人士看来，虽然没能在亚冠赛场上走
得更远，但总体而言，不管对斯卢茨
基还是申花队，这次的亚冠之旅都算
得上是成功的。“申花队之前已经很
长时间没在亚冠赛场上赢过球了，
包括有几场没能赢下来的比赛，其
实都打出了不错的内容，对本土球
员尤其是年轻的本土球员来讲，征
战亚冠的经历能够帮助他们更好地
成长。至于斯卢茨基，虽然外界对
他在一些比赛中的用人和打法有过
质疑，包括后期打神户胜利船和对
阵川崎前锋的两回合比赛，在申花队
不断遭遇伤病的情况下，他其实一直
都在努力地解决问题，通过一些主动
的调整取得了不错的效果，相信不管
是对接下来的中超联赛，还是下半年
的新一季亚冠精英联赛，这样的变化
都是非常有帮助的。”

亚冠初体验，正视比赛强度的差距
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对于斯卢茨基来
讲，以这样一种方式
退出这个赛季的亚冠
精英联赛舞台，他的
心里除了不甘之外，
多多少少还是有些不
服气的。尽管在外界
看来，在已经多少年
没有尝到过小组出线
甚至连赢一场球都成
了奢望的情况下，斯
帅和他的这支上海申
花队这个赛季交出的
这份“成绩单”，已经
足够好了。
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